

un libro
vieso por
tero.

... § 7.
... § 14
ICO DEL

don Leon
rogida bajo
sida con su
de más de
números del
° Celebra-
os oficiales
to de todos
l galicani-
stica, y el
; el juicio
y en contra
Congrega-
romulgadas
hísticos del
titul de do-

... § 10

lada por Pio
páginas en
asable para
apilacion de
toma y del
los oradores
resoluciones
las pastora-
religiosas.

... § 6

LIN.
del partido
nuestros me-
jor parte, por
davian Ospi-
nato que está
nodadas.

... § 0, 60.

AS.
ica el sábado
y Bellas Ar-
tica, Filología,
Es escrita por
Cada número
... § 10-80

lo deseen, se
diciños sin res-
didos, por los
a responsabili-
garse anticipa-
sto requisito es
cuadras las sus-
nortas 1, y 2.

os Ruiz.

IONISTA.

del señor don J. M. y Val. de su suscripción en el número
tre del Tradicionalista de este año. Hacemos la reforma en el
despacho que V. nos indica.—García.

INTERIOR.

NOTICIAS GENERALES.

Nos ha llamado la atención la *Revista Comercial* de la Casa de Pereira Gamba y Compañía, de 30 de agosto, por contener noticias interesantes.

Su ilustrado Redactor al declararse en contra de la medida de la supresion del servicio de encomiendas hace notar con justicia que "los correos nacionales conducen muchos valores que no son dinero y que no pueden reemplazarse con letras, billetes, ó giros. El oro en polvo para amonedar, la plata en barras ó allajas, la platina, las piedras preciosas y mil más no admiten recambio en dinero como no lo admiten los instrumentos, los libros, las medicinas y otros tantos."

La citada *Revista* nos da la noticia de la introduccion en el Estado de Bolívar de coolies (individuos de raza asiática ó sea de la China degenerada) y la de africanos ó negros de la isla inglesa de Jamaica, "lo que equivale, dice la *Revista*, á una cosa más funesta, que el antiguo tráfico de esclavos" Esta última introduccion de africanos nos recuerda la frase de Shakespeare "dulce sobre dulce."

Sentimos que el *Boletín* no traiga los precios de las letras sobre Londres y París en la fecha de su publicacion.

ANTIOQUIA.

De *La Sociedad* de Medellín de 16 de agosto:

Llamamos la atención de nuestro abonados, al aviso que se publicará en el próximo número de este periódico, del señor Pedro Aleántara Delgado, el modesto artista que fabricó, en colaboracion con otro, la famosa estatua del Libertador, que sirvió para decorar la fiesta del último 20 de julio. Por varios bustos que hemos visto de manos del señor Delgado, y por las grandes recomendaciones que nos han llegado de personas honradas y de buen criterio, podemos asegurar que al talento del señor Delgado puede confiarse con seguridad cualquiera obra de las que él promete hacer. La estatua es mística, tan atrásada entre nosotros, puede hacer grandes adelantos si el señor Delgado permanece aquí algun tiempo.

La *Autoridad* de Medellín publica el siguiente satírico aviso:

¡SE SOLICITA!

una joven de diez y seis á veinte años de edad para esposa. Quien la busca es un joven hacendado de una propiedad, á dos leguas de esta ciudad, de treinta y tres años de edad, de una regular fortuna, de cualidades morales y físicas muy aceptables.

Señoritas ó viudas de una belleza pasable y de sanas virtudes, las que queráis cambiar vuestro triste estado de celibato por el dulce y santo del

los Hermanos de la *Asociación Cristiana*.

Al escribir las presentes líneas no es nuestro objeto censurar á los que se opusieron al proyecto del señor Castro, sino hacer ver que no es de ahora que se piensa en esta empresa, ni que en ella se envuelve interes ninguno político, fuera del general que todos tenemos en la buena educacion de los que han de ser ciudadanos. Por otra parte, hoy que la idea se halla en via de realizacion, es muy justo recordar á los primeros que tuvieron la honra de iniciarla, y nosotros amigos de la justicia antes que todo, incurriamos en una falta si no mencionáramos los nombres del señor Castro, y de los señores Cagiao, Rivera, Quijano Wallis, Angulo, Bonilla, Castillo, Delgado y Velasco, que sostuvieron entónces decididamente el proyecto y le dieron su voto en la ruidosa sesion del 25 de febrero de aquel año, como consta en el *Registro Oficial* número 12, en que se publicaron el acta de dicho día, el proyecto, las objeciones y dos interesantes informes de los señores Cagiao, Rivera y Quijano Wallis. Que en esta materia están acordes, hombres notables de los diferentes partidos, lo demostró segunda vez la Municipalidad en el año próximo pasado. Ella, á propuesta del vocal Urrutia, pidió que se encargase la enseñanza primaria á los Hermanos de las Escuelas Cristianas, con el voto de los señores Trujillo, Restrepo, Paz, Valencia, Córdoba, Cron y Dueñas, liberales; y de los señores Lorenti, Ortíz, Pombo, Reyes, Vejarano, Casas y Urrutia, conservadores. Por desgracia aquella excitacion fué vista con poco aprecio por la Direccion de instruccion pública, á quien le fué dirigida, y nada más se adelantó por entónces en tan importante asunto.

La oposicion que ha encontrado el expresado proyecto no debe causar extrañeza: no ha habido idea benéfica para los pueblos que no haya tropezado al principio con dificultades, y que no haya tenido que vencer la resistencia aun de los mismos á quienes venia á favorecer. ¡Tal es el efecto de las preocupaciones que de ordinario dominan á la pobre humanidad! ¿Quién ignora que el cristianismo fué universalmente condenado por lo que podría llamarse opinion pública en todo el Imperio Romano, y que ese pueblo se divertía viendo quemar y martirizar cristianos? Y quién no sabe que, evangelizadas ya las ciudades, erian todavia idolátras los pobres moradores de los campos ó pagos, porcion desgraciada de la sociedad á quien el cristianismo venia tan directamente á proteger?

Por fortuna lanzar en medio de un pueblo una idea útil, es como confiar á tierra propicia una semilla sana: más tarde ó más temprano germina y da su fruto. Al presente han desaparecido ya las preocupaciones que hace ocho años hacian guerra á las escuelas del abate La Salle: ya no hay quien diga, como entónces, que los Hermanos Cristianos son frailes, ó que forman una dependencia de la temible Compañía de Jesus, ni quien pretenda demostrar que sus escuelas son tan costosas, que nuestros pobres pueblos no pueden sostenerlas. Léjos de esto, hoy todos reconocen que no puede haber para la infancia educacion más metódica, más fundamental, ni más admirablemente barata que la que se da en dichas es-

Tenemos la esperanza de que el
Presidente del Estado tiene tino en sus nombramientos."

Digno del mayor elogio es el patriotismo del señor Sixto Maria Sanchez, vecino de Pradera, por haber fundado él y llevado á cabo en ese pueblo, desde el 1.º de julio pasado, el planteamiento de una escuela en la cual se enseña á leer, escribir, contar y rezar, á los jornaleros de toda edad durante las primeras horas de la noche. Ha habido en los vecinos tanto entusiasmo, que muchos han aprendido á leer de corrido en quince días, y otros individuos de edad avanzada se han contentado con conocer las letras más grandes de los cuadros, por no permitirles otra cosa la falta de vista.

Un pueblo nuevo como aquel, con una bella situacion, en clima sano y con vecinos de tan buenos sentimientos é ideas como el señor Sanchez, no cabe dudá que será, dentro de poco, una de las primeras ciudades del Valle, por su cultura, índole y laboriosidad. Seria de desearse que tan bello ejemplo fuera imitado en todos los pueblos y aun en nuestras ciudades, para mejorar en todo sentido la condicion de la mayoría trabajadora.

De una hoja suelta de 5 de agosto con más de 100 firmas:

Ciudadano Presidente de la Legislatura del Estado:

Es una verdad universalmente reconocida que la necesidad primordial para la buena marcha de la sociedad, es el fomento de la educacion é instruccion de la juventud. El Gobierno lo ha reconocido así, auxiliando á este municipio con \$ 1800 anuales para las enseñanzas primaria y secundaria, á más de los derechos sobre mortuorias y sobre defunción que la Municipalidad aplicó al mismo fin.

Pero tan importantes sumas gastadas en el adelanto de la juventud, no han producido, hasta hoy, sino resultados casi insignificantes por la falta de personas aptas que, con la debida práctica y necesario tino, se consagren á la difícil y delicada mision del profesorado.

Convencidos los infrascritos del positivo mal que para la sociedad resulta del actual sistema, hemos resuelto abrir una suscripcion con el objeto de traer á este municipio cierto número de Hermanos cristianos para el establecimiento de las enseñanzas primaria y secundaria; pero no creyendo que alcancen á tan laudable fin nuestros solos recursos, y persuadidos de que la verdadera mision de los representantes del pueblo es y debe ser atender á las necesidades de sus comitentes, hemos resuelto dirijirnos á la Legislatura del Estado como lo hacemos en el presente memorial, solicitando del señ. acendrado patriotismo nos auxilie con todo ó parte de los fondos públicos que hoy se gastan sin fruto alguno, para el citado objeto de establecer aquí las escuelas dirigidas por los Hermanos cristianos, las que tan brillantes resultados están produciendo en la vecina República y en el mundo entero.

Imposible es desconocer los positivos méritos

origen de la segunda guerra, que no termina sino cuando resuene la trompeta final por la region vacía de los sepulcros y aparezca Cristo victorioso á residenciar á los hombres.

Si, señores; mientras haya pecado en el mundo la lucha no puede cesar. El hombre, todo hombre que viene á este mundo, sin excepcion ninguna, es soldado de esta batalla, que es dupla: en su interior con la carne, en el exterior con la naturaleza. Tiene sí á Cristo como auxiliar poderoso, que sigue muriendo y triunfando en el hombre; tiene á Cristo que sigue muriendo y triunfando en la sociedad; porque las sociedades pecan tambien cuando permiten que se cometan grandes injusticias, cuando toleran que la iniquidad se establezca en ellas; y entónces las sociedades, que han abandonado las vias de la salud, corren alocadas en pos de la gloria, que es humo, en pos de las riquezas, que son demonios tentadores, y cuando han saciado su sed de concupiscencia se desploman en el abismo de la anarquía. La historia no es más que la relacion de los cortos tiempos en que las naciones han sido fieles, y de las épocas luctuosas de calamidades sin fin en castigo de grandes prevaricaciones.

Muchos que están en paz interior con su conciencia, porque han luchado y vencido al Satanás interior, creen estar exentos del combate exterior. ¡Funesto engaño, señores! pues mientras vivan entre el tráfico del mundo no podrán nunca librarse de aquel. Corran, si quieren, á la soledad; escojan el sitio más apartado; refúgiense en lo más profundo de la soledad de los desiertos del Andaquí ó del Caquetá, y siquier renueven en esta edad los tiempos de los antiguos anacoretas: aislense cuanto quieran; pero pensar que sin huir pueden librarse de la pelea, es soñar con un imposible: queda la familia, queda la ciudad, queda la Patria, y en ellas están las prendas de nuestro corazon, nuestros hermanos y nuestros compatriotas. Tal es, señores, la extension de la caridad; tal el maravilloso plan del Señor sobre el destino del hombre, que dispuso que nuestra salvacion estuviera ligada á la salvacion de nuestro prójimo, y eso de manera tan íntima y con reciprocidad tan estrecha, que el hombre únicamente entrando á la soledad pueda salvarse sólo; que el padre haya de salvarse si se salva la madre y el hijo; y la madre y el hijo, si se salvan el padre y el esposo: de modo que si hemos de llegar al pié del trono á recibir la palma de nuestra victoria, es con condicion de presentarnos en compañía del hermano extraviado á quien pusimos en la buena senda, del niño á quien enseñamos á conocer y amar á Jesucristo, y del pobre mendigo con quien partimos nuestro pan y nuestra capa. Si; sólo recibiremos

No. 218, pag. 77
Sep. 4 de 1873

F-1176

138